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姚尚龙 教授

华中科技大学同济医学

院附属协和医院副院长、中

国医师协会麻醉学医师分会

会长、中华医学会麻醉学分

会副主任委员、世界疼痛医

师学会中国分会副主任委员。

近三年来，为中国医师协会

麻醉医师分会的发展做出了

重要贡献。

麻醉学的发展带动了医学的

大规模发展，麻醉学的进步更推

动了人类文明的进程。《新英格

兰医学杂志》曾对其 200 年来最

有影响力的文章进行评选，其中

乙醚麻醉事件被认为是“200 年

来最伟大的事件”。该事件也被

社会学家和史学家称为人类文明

进步的分水岭。

就我国目前的麻醉水平而言，

我国大医院与国际水平相差不大。

但麻醉专业人才匮乏，麻醉医师

地位相对较低、人员素质水平差

距较大制约着我国麻醉学的发展。

因此，如何扩大我国麻醉学的影

响力，提高麻醉医师地位和整体

水平，是摆在中国医师协会麻醉

学医师分会面前的重要问题。

让人欣喜的是，近三年来，

在姚尚龙会长的带领下，麻醉学

医师分会年会发展成为中国医师

协会的品牌年会，并在一次次为

麻醉医师维权的鼓与呼中，让麻

醉医师走上前台，让社会了解这

个一直默默无闻的群体，并关注

他们的工作环境和生存现状。

在这个春回大地、细雨绵绵

的四月，在 2014 中国医师协会

麻醉学医师分会年会即将召开前

夕，本报记者奔赴武汉，与姚尚

龙会长共同回顾分会三年来的建

设历程。

姚尚龙：麻醉医师分会是中国

医师协会较早成立的分会之一，经

历了“认识 - 理解 - 参与”的一

个较艰难的过程。我们的年会更注

重自身建设，例如，开展人文知识

培训和法律讲座，拓宽麻醉医师的

医学人文和法律知识面；设立医师

才艺展示环节，让麻醉医师展现真

实的自我。

与此同时，年会设立“终身成

就奖”，奖励那些为我国麻醉事业

献出毕生精力的老一辈麻醉医师；

设立“中国麻醉医师奖”，鼓励中

青年麻醉医师为我国麻醉事业建功

立业、赶超世界麻醉事业的先进水

平而奋斗。

应 该 说 麻 醉 医 师 分 会 的 活

动，尤其学术活动是开展得轰轰

烈烈、扎扎实实又丰富多彩的。

我 们 非 常 重 视 会 议 的 品 质 和 质

量，并不是一味追求效益。因此

我们严格控制会议规模，每年只

开三个会：年会、全委会和常委

会。使得学术活动严格按照既定

思路进行。

目前年会已经得到了诸多麻醉

医师的认可，越来越多的麻醉医师

愿意参加会议，年会人数也在不断

增长，从早期二三百人的规模发展

到今年 3000 余人规模。

姚尚龙：发展会员主要通过

两 种 方 式： 一 是 通 过 常 委 和 委

员 们 发 展 会 员； 二 是 以 周 到 的

服 务 吸 引 会 员， 会 员 可 以 享 受

年 会 优 惠 政 策， 在 权 益 受 到 伤

害 的 时 候， 分 会 提 供 法 律 咨 询

和 援 助， 会 员 具 有 选 举 和 被 选

举 权。 我 们 设 想， 在 会 员 发 展

到 一 定 的 程 度 时， 取 消 会 员 的

年会会务费。 

除了普通会员，我们还建立了

终身会员制。凡是 60 岁以上的会

员都列为终身会员，其会务费降至

总费用的 30%。近三年来，麻醉医

师分会的会员数上升了 3 倍，是会

员人数最多的分会之一。

姚尚龙：分会始终注

重对各级人才的培养。对

基层人才，我们采取的是

“走下去”的方式。2013 年，

分会开展“走进基层，走

进大别山”，首期“中国

基层麻醉学医师培训”活

动，帮助基层麻醉医师巩

固、 掌 握 和 提 高 麻 醉 学

的 基 础 理 论 和 临 床 操 作

水平。

基层麻醉医师需要改

变知识结构、提高素质；

他们需要改善工作环境，

改善工作待遇。为了增加

边远地区麻醉医师的培训

机会，我们免除了西藏、

新疆等地麻醉医师的会务

费。组织国内和海外专家

西部行，到青海、西藏、

甘肃捐赠书籍，同时鼓励

基层麻醉医师到东部大医

院进修，让他们及时了解

麻醉学新进展、新技术和

新业务。

而对中高级人才的培

养，则是通过国际交流，

采取“请进来”和“走出去”

的方式。近三年来，分会

相继邀请了美国、德国、

英国、新加坡、日本、中

国台湾和中国香港的麻醉

学医师协会会长和专家到

国内交流；同时，分会受

邀组团参加“第五次全非

洲麻醉会议”，自行组团

参加欧洲、日本等麻醉医

师年会；此外，聘请国外

知名协会的专家会员作为

我们的会员，增加学术交

流的机会。例如，我们邀

请了德国神经外科麻醉与

重症监护学会主席 Werner

教授成为名誉会员，我本

人也受该学会邀请成为外

籍会员。

双向交流使我们的品

牌得到国外医师协会的认

可，扩大了中国医师协会

麻醉学医师分会在国外的

影响力。每年，都有国外

协会组团到我国开展学术

交流，如美国华人麻醉医

师不仅组团来参会，还配

合我们开展分会的对外交

流活动。姚尚龙：过去我们一直在强调

医师自律，但是麻醉医师分会怎样

成为麻醉医师信任的行业组织，更

多的是看我们如何维权。我们从未

放弃为大家维权的机会，总是在各

种场合，借用协会平台，向卫生行

政部门宣传，希望能将麻醉医师的

权益（生命权、健康权、工作权）

维护到位。

我想主要从几个方面着手：

一是医师认证和定期考核工作。我

们一直在与卫生部门考核办公室联

系，制定医师定期考核的相关规定，

希望老人老办法、新人新办法，使

考核更加简单，容易操作而不是增

加负担。

二是麻醉医师目前工作的环境

比较恶劣，由于严重缺编，麻醉医

师一直超负荷工作，近两年意外死

亡的事件增多。工作环境中充满着

各种对身心健康产生的威胁，包括

长期低氧的封闭环境、麻醉废气、

毒麻药品等的影响，我们希望通过

政府相关部门，合理反映麻醉医师

的心声。例如增加编制，使麻醉医

师在合理的编制下工作；规定麻醉

医师安全工作的时间，因为连续地

疲劳工作影响麻醉水平，对患者也

不利；希望当麻醉医师权利受到伤

害时，通过行业协会维护医师自身

权益，让他们感受到组织的温暖，

使维权工作做到实处。

姚尚龙：麻醉学医师

分会成立的前两届是打基

础，后来是摸索前进的关

键第三届，因此下一届应

该是承前启后、任重道远。

如何突破医师维权的困境、

维护医师合法权益，应该

成为行业协会的首要任务。

随着协会学术会议的不断

规范，协会下一届领导班

子将面临更多的考验，相

信下一届分会会在新的委

员会领导下精诚团结，夯

实进取，进一步围绕将分

会打造成真正的“麻醉医

师之家”的目标迈进。

医师报：这三年是麻醉学医师分会年会发展的重要三

年，请您谈一谈分会是如何将年会打造成中国医师协会品

牌会议的？

医师报：我们了解到麻醉学医师分会是协会拥有会员最

多的分会之一，那么分会是如何吸引麻醉医师的加入？

4 月 18 日  相约 2014 中国医师协会麻醉学医师分会年会

品牌学科  品牌年会
访中国医师协会麻醉学医师分会会长姚尚龙
▲ 本报记者  陈惠

医师报：麻醉医师短缺的现状越来越受到大家关

注，您认为应如何培养和吸引人才，扩大麻醉医师的

队伍？

医师报：您一直在不同场合强调要维护麻醉医师的权益，

提高麻醉医师的地位，那么具体应从哪些方面着手？

医师报：您对下一届领导班子的期待是

什么？

学术活动内容扎实又丰富多彩

近三年会员人数增长三倍有余

维护麻醉医师权益是首要任务

打造真正的“麻醉医师之家”

因材施教培养初中高级人才


